

Monitoreo y Análisis

01/marzo/2023

SECRETARIO

Piden que bombardeo de nubes sea en el norte de Tamaulipas, ¿qué cultivos hay en esa zona?

Agricultores de Tamaulipas solicitaron a las autoridades que se incluya a la región norte de la entidad para el bombardeo de nubes, pues hay más de 777 mil hectáreas que requieren de la lluvia para contar con una buena siembra de sorgo, principalmente. El presidente de la Unión Agrícola Regional del Norte de Tamaulipas, Agustín Hernández Cardona, envió un oficio al **titular de la SADER, Víctor Manuel Villalobos Arámbula**, para solicitar que se asigne el avión del gobierno federal y bombardear las nubes en el norte de la entidad.

<https://www.elsoldetampico.com.mx/local/regional/piden-que-bombardeo-de-nubes-sea-en-el-norte-de-tamaulipas-9693397.html>

Vila se reúne con empresarios inmobiliarios para generar inversiones en Yucatán

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, se reunió con integrantes de la ADI para presentarles las oportunidades y ventajas competitivas con las que cuenta Yucatán para que continúen invirtiendo, pues tan solo este año y el próximo, este sector económico estima realizar proyectos equivalentes a 18 mil millones de pesos que estarían generando más de 147 mil empleos en la entidad. Como parte de su agenda de trabajo, Vila Dosal también sostuvo una reunión de trabajo con el **titular de la SADER, Víctor Villalobos Arámbula**, con quien revisó los avances del programa federal Fertilizantes para el Bienestar y propuso ampliar este apoyo a productores de henequén y soya.

<https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/211412/mauricio-vila-dosal-se-reune-con-empresarios-inmobiliarios-para-generar-inversiones-en-yucatan>

Expone el Gobernador Mauricio Vila Dosal ventajas de invertir en Yucatán ante empresarios inmobiliarios

<https://progresohoy.com/noticias/expone-el-gobernador-mauricio-vila-dosal-ventajas-de-invertir-en-yucatan-ante-empresarios-inmobiliarios-10158091/>

Exponen ventajas de invertir en Yucatán ante empresarios inmobiliarios

<https://reporteroshoy.mx/noticias/exponen-ventajas-de-invertir-en-yucatan-ante-empresarios-inmobiliarios/>

Gente detrás del dinero / Tramposos en Chapingo / Mauricio Flores

Y como la mata sigue dando, mañana le cuento otra edificante historia, la elección de rector en la reconocida Universidad Autónoma de Chapingo, sin que hasta ahora su autoridad principal, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural a cargo de Víctor Villalobos**, meta las manos para atajar lo que se perfila como la prolongación de un desfalco que ha realizado el interinato elegido por una "asamblea de la comunidad universitaria" que encabeza

Ángel Garduño García que acaba de renunciar a ese cargo... ¡para postularse como nuevo rector el próximo 22 de Marzo! **El Independiente**, P 5

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023000991nc.pdf

TWITTER

@vmva1950

Con entusiasmo, humildad y compromiso recibí de manos de su DG, @manueloterollCA, el reconocimiento del @IICAnoticias como Director Emérito tras dos gestiones (2010-2014 y 2015-2018) enfocadas en el desarrollo de la agricultura y el bienestar de los campesinos de las Américas.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1630692805306720257?cxt=HHwWqoC94e6dsaEtAAAA>

@vmva1950

Con el gobernador de #Yucatán, @MauVila, conversamos sobre la operación de los programas prioritarios en la entidad, y el abasto social a favor de comunidades rurales vulnerables, así como el acceso a semilla mejorada para impulsar cultivos de maíz, soya y caña de azúcar.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1630637053263134732?cxt=HHwWmlC21dXwl6EtAAAA>

SECRETARÍA

(B-089) Resalta Agricultura aporte de la industria para garantizar abasto de alimentos e impulsar a los pequeños productores

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** subrayó que los productores y comercializadores de alimentos en México han demostrado compromiso para hacer suyas las acciones que en materia de sanidad e inocuidad opera el Gobierno de México. **Heraldo de México**, 19

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023001935nc.pdf

<https://hojaderutadigital.mx/resalta-agricultura-aporte-de-la-industria-para-garantizar-abasto-de-alimentos-e-impulsar-a-los-pequenos-productores/>

<https://www.sectorprimario.mx/2023/02/28/resaltan-aporte-de-la-industria-para-garantizar-abasto-de-alimentos-e-impulsar-a-los-pequenos-productores/>

<https://www.notimx.mx/2023/02/resalta-agricultura-aporte-de-la.html>

<https://acustiknoticias.com/2023/02/resalta-agricultura-aporte-de-la-industria-para-garantizar-abasto-de-alimentos-e-impulsar-a-los-pequenos-productores/>

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1630711239155261442>

<https://www.facebook.com/photo?fbid=732705141607085&set=a.556144725929795>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=646998354106682&set=pcb.646998494106668>

<https://www.facebook.com/photo?fbid=614688853989105&set=pcb.614688937322430>

(B-088) Amplía Agricultura campaña Mi Parcela No Se Quema a 28 estados del país.- Ciudad de México, México

Hoja 2 de 17

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** informó que la campaña #MiParcelaNoSeQuema, que tiene como objetivo concientizar a los agricultores sobre los riesgos de las quemas agropecuarias, se ampliará este año a 28 entidades del país, siete más respecto a la cobertura que se dio en 2022. **24 Horas, 18 / Milenio Estado de México, 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023009876nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023003695nc.pdf
<https://lineapolitica.com/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados-del-pais/>
<https://www.voragine.com.mx/2023/02/28/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados-del-pais/>
<https://www.buroperiodistico.com.mx/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados-del-pais/>
[https://www.lacapital.com.mx/noticia/94847-Amplia Agricultura campana Mi Parcela No Se Quema a 28 estados](https://www.lacapital.com.mx/noticia/94847-Amplia-Agricultura-campana-Mi-Parcela-No-Se-Quema-a-28-estados)
<https://www.tierrafuerte.mx/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados-del-pais/>
<https://hiptex.com.mx/noticias/40033/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados-del-pais>
<https://www.hoytamaulipas.net/notas/523573/Amplian-&lsquoMi>
<https://www.proyeccioneconomica2020.com/blog/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema/>
<https://encuentrodemichoacan.com/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados-del-pais/>
<https://www.nadietepregunto.com.mx/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados-del-pais/>
<https://www.angulo7.com.mx/2023/02/28/agricultura-capacita-a-campesinos-de-puebla-sobre-quemas/>
<https://notigram.com/durango/local/mi-parcela-no-se-quema-campana-de-sader-en-durango-y-otras-entidades-20230228-947610>
<https://enfoqueagropecuario.com/2023/02/28/amplian-campana-para-evitar-quemas-agropecuarias/>
<http://ndlnoticias.com/2023/02/28/promueven-campana-mi-parcela-no-se-quema-en-edomex/>
<https://meridiano.mx/2023/02/28/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-para-reducir-incendiosforestales/>
<https://sandyaguilera.com/campana-mi-parcela-no-se-quema-se-amplia-a-28-estados-del-pais/>
<https://www.milenio.com/sociedad/imparten-talleres-productores-prevenir-quema-agropecuaria>
<https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/edomex-se-suma-a-campa%C3%B1a-%E2%80%9Cmi-parcela-no-se-quema%E2%80%9D/ar-AA1847nj>
<https://reporte32mx.com/extienden-a-seis-estados-mas-la-campana-miparcelanosequema-por-alicia-valverde/>
<https://radioytmexiquense.mx/index.php/2023/02/28/amplian-a-28-estados-del-pais-la-campana-mi-parcela-no-se-quema/>
http://sintesisdetamaulipas.mx/post/5/8449?fbclid=IwAR263uH6PpspZVcDa2qAemOq6tkPu538AP6bLYfjQyOgsADyHAzPEk_qFHE
<https://datoduro.mx/2023/02/28/amplian-programas-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados-del-pais/?fbclid=IwAR0rNdJsKYvd7Y2G43dNSVxEd7nn2OtcgGxWInhcmzD7FWxcDRGZEzUdjoA>
<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1630648649289015298>
<https://twitter.com/NTPnewss/status/1630666053469478932>
<https://www.facebook.com/photo?fbid=732615598282706&set=a.556144725929795>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=614687157322608&set=pcb.614687203989270>
<https://www.youtube.com/watch?v=46Bq0EZiOLM>

<https://www.24-horas.mx/2023/03/01/sader-busca-frenar-con-campana-incendios-forestales/>
<https://tierrafertil.com.mx/2023/02/28/amplia-agricultura-campana-mi-parcela-no-se-quema-a-28-estados/>

Atiende sector salud oportunamente caso de rabia en equino

El sector Salud del estado de Tlaxcala atendió de manera oportuna el caso de rabia confirmado de un equino identificado en el municipio de Altlazayanca. Se envió muestra de encéfalo al INDRE para determinar la variante antigénica del virus rábico. Asimismo, se estableció coordinación interinstitucional con las dependencias involucradas como **SADER**, **SENASICA**, Agencia Central de Inteligencia (CIA), SESA.

<https://www.e-tlaxcala.mx/nota/2023-02-28/salud/atiende-sector-salud-oportunamente-caso-de-rabia-en-equino>

Busca el Gobierno Federal una Ley de alimentación, como un derecho humano y universal

El subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez Carrera, instó a los senadores y diputados federales a votar a favor de la Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible, la cual tiene como propósito asegurar una dieta adecuada como un derecho humano y universal. El funcionario de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura)**, explicó que esta legislación contempla además la transformación de los sistemas alimentarios mexicanos, adaptándolos a esquemas más sustentables, saludables y de combate al cambio climático.

<https://www.porcicultura.com/destacado/busca-el-gobierno-federal-una-ley-de-alimentacion-como-un-derecho-humano-y-universal>

Sembrando Vida: proyecto estrella de la 4T

Si alguien me preguntara cuál proyecto considero el más logrado del gobierno de la 4T, sin duda respondería “Sembrando Vida” (SV). Se trata, como veremos, del programa más coherente, innovador y visionario que he conocido. Todo ello sin menoscabo de otras iniciativas notables, como Agricultura para el Bienestar, de la **SADER**; las Universidades Benito Juárez, Educación para el Bienestar, de la SEP; la campaña de vacunación contra el covid-19, o el giro radical del Conacyt.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/28/politica/sembrando-vida-proyecto-estrella-de-la-4t/?from=page&block=politica&opt=articlelink>

(B086) Impulsan los frutos frescos seguros

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que trabaja en un plan para impulsar la irradiación de frutos frescos como tratamiento fitosanitario alternativo y que posibilite que productores hortofrutícolas de pequeña escala del país coloquen sus mercancías en más y mejores mercados, así como garantizar alimentos sanos. **Excélsior**, 26

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023009846nc.pdf

Antorcha va por Chapingo, dice ex rector

El rector estatutario de la Universidad Autónoma de Chapingo, José Solís Ramírez, acusó que un grupo de integrantes de Antorcha Campesina se enquistó en la institución y ha defraudado a esa casa de estudios por más de 180 millones de pesos. Además, pidió que sea revisada la actuación de las autoridades federales ya que los dirigentes espurios afirman que el jurídico de la **secretaría de Agricultura**, que es cabeza de sector, validó su estatus legal a sabiendas que hay ilegalidad, ejerciendo el presupuesto de tres mil 200 millones de pesos sin conocer el destino legal de los ejercido". **Ovaciones**, 30

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023003384nc.pdf

Artículo / El desfalco a Chapingo / Martín Espinosa

El interinato elegido por una "asamblea de la comunidad universitaria" de carácter ilegal, realizada en el mes de octubre del año pasado, quedó encabezado por Ángel Garduño García como rector interino de la **Universidad Autónoma de Chapingo** para cumplir su mandato al 5 de abril del año en curso. Sin embargo, todo parece indicar que la ambición lo ha llevado a querer tomarse otro periodo. Para todo esto hay que precisar que la "cabeza de sector" es la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**. ¿Sabrán en la dependencia lo que está sucediendo y cómo aplican los recursos que les entregan? Tanto **Sader** como la Secretaría de la Función Pública deben actuar de manera inmediata sobre este director general, el anterior (interino) y el actual interino del interino. **Excélsior**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023009701nc.pdf

AMLO reconoce resistencias en mover carga al AIFA

Este 28 de febrero aterrizó el primer avión de carga de la empresa DHL en el AIFA, después de que se publicará el decreto que prohíbe las operaciones exclusivas de carga en el AICM. Por su parte, el director general del AIFA, Isidoro Pastor Román, añadió que el aterrizaje de hoy forma parte del traslado de operaciones del AICM al AIFA. Isidoro Pastor indicó que las operaciones en todo momento serán supervisadas de manera conjunta por las autoridades de migración, de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, el **Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad** y Calidad Agroalimentaria, así como de la Aduana número 50, que brindarán sus servicios las 24 horas de los 365 días del año. **El Valle / Edomex**, 3 / **El Valle / Edomex**, P.p 1-8 / **Portal P.p 1-5**

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_28022023/28022023027998nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_28022023/28022023027724nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023002653nc.pdf

Arsenal /Andan muy alzaditos por la marcha pedorra, dice Noroña / Francisco Garfias

El citado perredista leyó en tribuna el compendio de escándalos por desvíos de recursos en lo que va del sexenio: "LOS moches de Delfina, los billetazos a Pío, a Martín y a la senadora Abreu, la corrupción de Gustavo Ponce y de Ana Guevara los contratos de Felipa y del esposo de Rocío Nahle, la estafa de **Segalmex**, Gabriel Regino. **Excélsior** 4

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023008955nc.pdf

Pasa de Segalmex a asesor de Gertz

Mientras la Fiscalía General de la República (FGR) investiga el desfalco de 15 mil millones de pesos en **Segalmex** y mantiene 27 carpetas de investigación abiertas por el caso, un ex directivo de ese organismo se convirtió en asesor del Fiscal Alejandro Gertz Mañero. Se trata de Roberto Antonio del Valle Martínez, ex gerente de Estrategia Institucional y Comercial de **Segalmex** y uno de los colaboradores más cercanos de su ex director general Ignacio Ovalle. Reforma, P9

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023010740nc.pdf

AGRICULTURA

Diferendo de EU sobre maíz carece de fundamentos comerciales: SE

El diferendo de Estados Unidos sobre el decreto mexicano que regula el uso de maíz transgénico “carece de fundamentos comerciales”, señaló la Secretaría de Economía (SE) en un comunicado. Su motivación, en realidad, es política. Como lo reconociera públicamente el propio secretario de Agricultura estadounidense, Tom Vilsack, se trata de una cuestión de principios”, expuso la dependencia federal.

<https://www.24-horas.mx/2023/02/28/diferendo-de-eu-sobre-maiz-carece-de-fundamentos-comerciales-se/>

El Consejo Nacional Agropecuario galardonó a la porcícola Kekén por la calidad de sus procesos y producción

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) reconoció, durante su XXXIX Asamblea General Ordinaria, por segunda ocasión a Kekén con el Premio Nacional Agroalimentario 2022 en la categoría de Empresa Nacional Agroindustrial Grande, esto en reconocimiento a sus acciones en favor del desarrollo empresarial, social y productivo de México. El galardón indica que la firma porcícola se apega a los más altos estándares de calidad, a lo largo de todos sus procesos y en los productos generados.

<https://www.porcicultura.com/destacado/el-consejo-nacional-agropecuario-galardono-a-la-porcicola-keken-por-la-calidad-de-sus-procesos-y-produccion>

Greenpeace denuncia que cuatro empresas controlan 70% del comercio del cereal mundial

La organización Greenpeace denunció este martes que solo cuatro empresas controlan al menos el 70% del comercio mundial del cereal y exigió “un cambio a un modelo de soberanía alimentaria” para proteger el acceso de las personas más vulnerables a los alimentos, que son un “bien común y un derecho humano”, según la ONG.

<https://www.forbes.com.mx/greenpeace-denuncia-que-cuatro-empresas-controlan-70-del-comercio-del-cereal-mundial/>

La guerra contra el glifosato, el herbicida que ocasiona cáncer

El decreto que emitió el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el 31 de diciembre de 2020, estableció un periodo de transición para lograr la prohibición total del glifosato hacia el año 2024, ante los indicios de que su utilización podría resultar perjudicial para la salud humana, y por lo cual la Semarnat comenzó a limitar las importaciones de ese herbicida.

<https://www.reporteindigo.com/reporte/la-guerra-contra-el-glifosato-el-herbicida-que-ocasiona-cancer/>

Ganancias "grotescas" de 20 agronegocios por "especulación desenfrenada": Greenpeace

Los hallazgos muestran cómo “las grandes corporaciones agrícolas explotaron estas crisis para obtener ganancias grotescas, hundiendo a millones más en el hambre y reforzando su control sobre el sistema alimentario mundial, sólo para pagar cantidades escandalosas de dinero a sus dueños y accionistas”. Las 20 transnacionales son las más grandes en los sectores de granos, fertilizantes, carne y lácteos, y repartieron 53.5 mil millones de dólares a sus accionistas en 2020 y 2021, mientras que la ONU estima que 51.5 mil millones serían suficientes para proporcionar alimentos, vivienda y apoyo para salvar las vidas de las 230 millones de personas más vulnerables del mundo.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/28/economia/ganancias-grotescas-de-20-agronegocios-por-especulacion-desenfrenada-greenpeace/?from=page&block=economia&opt=articlelink>

Reconoce FAO México impacto positivo del programa Altépetl Bienestar 2021

La Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la Ciudad de México informó sobre los resultados obtenidos de la “Evaluación Integral y Prospectiva del Programa Altépetl Bienestar 2021”, hecha por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación en México, FAO por sus siglas en inglés, en los que destacó que se trata de un programa social de impacto positivo para la preservación del Suelo de Conservación de la Ciudad de México.

<https://www.contrareplica.mx/nota-Reconoce-FAO-Mexico-impacto-positivo-del-programa-Altepetl-Bienestar-2021-202328214>

En EE. UU. ven a la soya como un riesgo, para la diseminación de la Fiebre Porcina Africana

El gobierno estadounidense otorgó un fondo de 650,000 dólares al Centro de Información sobre Salud Porcina (SHIC, por sus siglas en inglés), el cual será implementado para mitigar el riesgo de introducción de la Fiebre Porcina Africana (FPA), a través de la soya importada. Por medio de este recurso del Departamento de Agricultura de EE. UU. (USDA), el organismo realizará un proyecto de cuatro años enfocado en determinar la estabilidad del virus en el grano, además de optimizar los trabajos de vigilancia y diagnóstico para la contaminación del alimento balanceado.

<https://www.porcicultura.com/destacado/en-ee-uu-ven-a-la-soya-como-un-riesgo-para-la-diseminacion-de-la-fiebre-porcina-africana>

Científicos buscan los cacaos olvidados

Hoy en día, las semillas de cacao son la principal materia prima para la industria del chocolate y su cultivo se desarrolla en zonas productoras, es decir, que cuentan con las mejores condiciones para su óptimo desarrollo. En México, estas regiones se encuentran en Chiapas y Tabasco, principalmente. En los cultivos, esta diversidad se va perdiendo con el paso del tiempo, pues los humanos seleccionamos solo ciertos atributos para conservarlos.

<https://www.cronica.com.mx/academia/cientificos-buscan-cacaos-olvidados.html>

El sector tequilero de Guanajuato y Jalisco impulsa prácticas son terribles

Los tequileros de Jalisco y Guanajuato crearon el Consorcio de Investigación de la Cadena Productiva Agave-Tequila, una estrategia de sustentabilidad a través del Consejo Regulador del Tequila (CRT), que coordinará proyectos relacionados con el tratamiento de vinazas (desechos líquidos), la no deforestación, la captura de carbono por agave, la reutilización del bagazo, prácticas agrícolas sustentables, modelos de planeación estratégica del agave, además del análisis y proyección de la cadena agave-tequila. En marzo se publicará la convocatoria para la recepción de proyectos. **La Jornada 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023003630nc.pdf

México denuncia motivos políticos en controversia con EU por maíz transgénico

Los reparos de Estados Unidos a la decisión de México de restringir las importaciones de maíz transgénico carecen de fundamento comercial y por el contrario tienen una motivación política, señaló el gobierno mexicano. En un comunicado, la Secretaría de Economía, advirtió que Estados Unidos deberá demostrar que el decreto del maíz afecta comercialmente a sus importaciones si decide llevar el diferendo a un panel de controversia en el marco del acuerdo de libre comercio T-MEC. La secretaria mexicana de Economía, Raquel Buenrostro, se reunió el pasado 24 de febrero con la representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, para abordar una nueva versión del decreto que restringe las importaciones a México de maíz transgénico. **Contra Réplica, 12, El Financiero, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023001929nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023008779nc.pdf

Purépechas piden exentar de arancel exportaciones de maíz criollo a EU

Productores de maíz criollo de bajo rendimiento, cultivado con semillas nativas, no alterado genéticamente y adaptado a las características de la región, pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador exentar del arancel de exportación a Estados Unidos alrededor de 100 toneladas del grano, "porque con el pago de ese impuesto ya no es redituable para los campesinos su comercialización". Cifras de la **Secretaría de Agricultura** de Michoacán indican que habitantes de las regiones Meseta, Ribera del Lago de Pátzcuaro, Cañada de la

Once Pueblos y Sierra Purépecha arriendan más de 40 mil hectáreas para cultivar fresa, zarzamora, arándano y frambuesa. **La Jornada, 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023003627nc.pdf

Jaque Mate / Que siempre sí / Sergio Sarmiento

El rechazo del Presidente a la instalación de la planta de Tesla en Nuevo León era tajante y reiterado: "Si no hay agua, no. Para explicar el cambio, López Obrador ha señalado que la empresa hizo "una serie de compromisos para enfrentar el problema de la escasez de agua". Todo el país necesita, por otra parte, una reforma a la manera en que extraemos y usamos el agua. Dos terceras partes se emplean en Nuevo León y el resto del país para la agricultura, pero a un precio subsidiado o nulo que promueve el desperdicio. **Reforma, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023010778nc.pdf

Expo Agro vincula empresas sinaloenses con compradores

En el marco de la conferencia semanal que el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, lleva a cabo para informar a la ciudadanía de diversos temas de la agenda de gobierno, el secretario de Economía, Javier Gaxiola Coppel informó los resultados obtenidos en el Punto MIPyME en la Expo Agro 2023. La finalidad de este tipo de eventos donde se vincula a la empresa sinaloense con compradores nacionales e internacionales es que logren ventas y que puedan, a través del programa Expórtate, comercializar sus productos. **El Economista 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023003279nc.pdf

Cuenta corriente / USTR: no convence argumento de Buenrostro / Alicia Salgado

Ayer, Sam Michel, vocero de la USTR, respondió a la carta-explicación que realizará la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, el lunes pasado, sobre la afectación al comercio del maíz con el sostenimiento de la política de prohibición a la importación de maíz genéticamente modificado para consumo humano, señalando que, aunque el gobierno sostiene que esa decisión no tiene una "motivación política", no hay un sustento científico y no están basadas en ciencia". Por lo que se observa, incluyendo la nueva intervención del secretario de Agricultura, Tom Vilsack no quitarán el dedo del renglón hasta que se elimine cualquier tipo de prohibición a las importaciones de biotecnológicos. **Excelsior, 29**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/010320230009920nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Buenrostro: desafío a USTR / Maricarmen Cortés

Sorprendió en verdad el comunicado de la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, en el que informó sobre la reunión virtual que sostuvo con la representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, sobre el nuevo decreto agropecuario. Como es lógico, Buenrostro defendió la política agropecuaria del país y la defensa del maíz nativo e insistió -lo que no está comprobado- que las medidas adoptadas por el gobierno mexicano sí están basadas en

evidencia científica y que la posición sobre maíz transgénico es compatible con los compromisos adoptados en el T-MEC. **Excélsior, 28**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023009890nc.pdf

El Contador

4 Donde Pemex, que dirige Octavio Romero, está apresurando el paso es en la planta Fertinal en Lázaro Cárdenas, pues con los trabajos de adecuación, este año espera aumentar en más de 50% la producción de fertilizantes fosfatados que serán distribuidos entre los pequeños agricultores. El objetivo es alcanzar una elaboración promedio de 900 mil toneladas para este 2023, pero al cierre de la administración deberán alcanzar un millón de toneladas, tan sólo en el mencionado complejo. **Excélsior 27**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023009872nc.pdf

Split financiero / Sí a Tesla México / Julio Pilotzi

Samuel García Sepúlveda, gobernador de Nuevo León, es el más feliz con la confirmación de la llegada de Tesla México. El sí hay agua para Tesla funcionó, la Comisión Nacional del Agua (Conagua), había confirmado su uso industrial del agua concesionada que se reduce al 5% a nivel nacional, a diferencia del sector agropecuario que consume 76%. **La Razón de México, 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023003028nc.pdf

GANADERÍA

Fundamental considerar la vida y la integridad de los animales como bien jurídico: Víctor Manríquez

Morelia, Michoacán.- Es fundamental considerar la vida y la integridad de los animales como bien jurídico protegido, de manera que las y los ciudadanos seamos conscientes de que estos seres vivos merecen un trato digno y respetuoso, recalcó el diputado Víctor Manríquez González, coordinador del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la LXXV Legislatura Local. Debido a ello, el legislador ha presentado al Pleno del Congreso una reforma a la Ley de Derechos y Protección para los Animales en el Estado, a fin de incorporar un capítulo específico denominado “Del maltrato y crueldad contra los animales”.

<https://www.noentagradados.com.mx/politica/fundamental-considerar-la-vida-y-la-integridad-de-los-animales-como-bien-juridico-victor-manriquez.htm>

Busca Víctor Manríquez considerar a los animales como bien jurídico

<https://www.quadratin.com.mx/politica/busca-victor-manriquez-considerar-a-los-animales-como-bien-juridico/>

Mejorando la genética porcina con fenotipificación digital

Como gremio productor de carne de cerdo estará de acuerdo en que mejorar el rendimiento y el confort de los animales son prioridades principales. Para cumplir con estos objetivos, PIC

(Pig Improvement Company) está utilizando nuevas técnicas de investigación para encontrar formas de mejorar la robustez y la longevidad de las cerdas reproductoras y los cerdos.

<https://www.porcicultura.com/destacado/mejorando-la-genetica-porcina-con-fenotipificacion-digital>

PESCA/ACUACULTURA

Productores de pescados y mariscos del Estado de México se están preparando para abastecer a quienes respetan la temporada de Cuaresma

Productores de pescados y mariscos del Estado de México se están preparando para abastecer a quienes respetan la temporada de Cuaresma. La entidad cuenta con tres centros acuícolas encargadas de producir y comercializar estos productos.

Televisión - Red 360 (C-40 Abierta) 20:49 hrs.

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100604192>

Comienza la veda de la langosta en mares de Yucatán

Con más de 600 toneladas de langosta capturadas durante la temporada, este miércoles inicia la veda, situación que repercute en 12 mil hombres y mujeres de mar. Y es que en Yucatán están en fase reproductiva la langosta, el mero y el pulpo, especies altamente demandadas que ahora solo pueden conseguirse en congeladoras y ya no como producto fresco. **24 Horas, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023009467nc.pdf

Batean plan de la vaquita marina

El nuevo Plan de Acción para la conservación de la vaquita marina elaborado por el Gobierno de México, que debería entrar en operación a más tardar ayer (28 de febrero) fue rechazado: en su primera versión por la Secretaría General de la CITES, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente. La CITES pidió cambios en la primera versión del nuevo plan, para que se incluyan los pasos y plazos de las acciones, así como una línea base que sirva como guía para evaluar el cumplimiento de la estrategia. **Excélsior 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023009656nc.pdf

ENFERMEDADES / PLAGAS

¿La gripe aviar A(H5N1) puede convertirse en una nueva pandemia?

¿La gripe aviar puede convertirse en una nueva pandemia? La Organización Mundial de la Salud señala que el subtipo de gripe aviar A(H5N1) tiene el riesgo potencial de convertirse en una epidemia, si no se toman las medidas adecuadas. El virus A(H5N1) se contagia a los humanos únicamente por el contacto directo o indirecto con aves infestadas. El virus de origen zoonótico se contrae solo por la exposición directa e indirecta con gotículas respiratorias de

animales enfermos vivos o muertos, ya sean pollos, pavos o cualquier otro tipo de ave de corral, aves silvestres o aves acuáticas.

<https://www.elsoldetampico.com.mx/doble-via/salud/la-gripe-aviar-ah5n1-puede-convertirse-en-una-nueva-pandemia-9693859.html>

Argentina confirma primer caso de gripe aviar en aves de corral

Argentina confirmó este martes el primer caso positivo de gripe aviar en aves de corral y suspendió las exportaciones de productos similares para evitar la dispersión de la enfermedad en el circuito comercial, así lo informó el Senasa. El primer caso de este virus en el país suramericano procedía de un ave silvestre encontrada en la Laguna de Pozuelos, en la región de Jujuy. A raíz de ese hallazgo, Argentina decretó a mediados de febrero la emergencia sanitaria en todo el territorio y reforzó los controles de frontera, así como un aumento de las rondas de trabajo en los parques provinciales y nacionales.

<https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/argentina-confirma-primer-caso-de-gripe-aviar-en-aves-de-corral-9694008.html>

<https://www.lavanguardia.com/vida/20230301/8791507/argentina-confirma-primer-caso-gripe-aviar-aves-corral.html>

<https://www.intramed.net/contenidover.asp?contenidoid=103690#:~:text=Argentina%20confirm%C3%B3%20el%20primer%20caso,la%20enfermedad%20en%20su%20territorio.>

https://www.swissinfo.ch/spa/argentina-gripe-aviar_argentina-confirma-primer-caso-de-gripe-aviar-en-aves-de-corral/48324098

COMERCIO EXTERIOR

Commodities cierran un mes negativo

Los futuros de la soja, el maíz y el trigo cayeron el martes debido a una ronda de liquidaciones de fin de mes por parte de los fondos de inversión, dijeron los operadores. La soja registró los mayores descensos, con el contrato más activo cayendo un 1.8% y en camino de su mayor descenso diario desde el 3 de enero. Los futuros del maíz para mayo perdieron un 2.06% a 6.3025 dólares el bushel. El trigo a mayo descendió un 0.42% a 7.070 dólares el bushel y cerró con una caída mensual del 7.13%, su quinto retroceso mensual consecutivo. **El Economista 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023003148nc.pdf

Por la gripe aviar, Argentina suspende la exportación de carne

El gobierno de Argentina suspendió este martes las exportaciones de productos aviares luego de que se detectara el primer caso de gripe aviar en aves de corral, dijo el secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca, Juan Bahillo. El Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (Senasa) confirmó el primer caso de influenza aviar altamente patógena (IAAP) H5 en aves de corral en un establecimiento en la provincia sureña de Río Negro. **La Jornada, 27**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023003775nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

El plátano ya no estará en la canasta básica

El plátano salió de la canasta básica que es elaborada por la Profeco y determinó que en cambio, sea otra fruta la que se incluya como reemplazo. Este lunes 27 de febrero, la Profeco dio a conocer que en adelante el plátano ya no se incluirá en la lista de productos que forman parte de la canasta básica.

<https://tribunacampeche.com/nacional/2023/02/28/el-platano-ya-no-estara-en-la-canasta-basica/>

¿Qué productos forman la canasta básica 2023? Esto dice Profeco

A principios de 2022, la canasta básica de la Profeco sólo contaba con 21 productos, pero luego agregó tres más, con lo que actualmente se mantiene en 24 artículos, a pesar de eso, en el último año ha tenido algunas variaciones, como la más reciente salida del plátano para ser reemplazado por la piña. Así como el plátano hay varios otros elementos que ya no están incluidos:

- Naranja
- Plátano
- Azúcar morena; se cambió a azúcar estándar
- Chuleta de puerco; se cambió a carne de cerdo

Hasta junio de 2022, la naranja se incluía en la canasta básica de la Profeco, pero fue reemplazada por el plátano; éste a su vez fue reemplazado en la última semana de febrero de 2023 por la piña.

<https://www.aztecaquintanaroo.com/noticias/productos-forman-la-canasta-basica-2023-esto-dice-profeco>

En Morelia 24 productos de primera necesidad se venden en 920 pesos

México (MiMorelia.com).- Con precios por abajo de 900 pesos, las tiendas Bodega Aurrera en Saltillo, Coahuila; y Nicolás de los Garza, Nuevo León; así como Walmart en Ecatepec, Estado de México, presentaron la semana del 13 al 17 de febrero los precios más bajos de la canasta con los 24 productos básicos que más consumen las familias mexicanas, informó el procurador Federal del Consumidor, Ricardo Sheffield Padilla. Señaló que la Central de Abasto de Mérida, en Yucatán; y la tienda H.E.B de la colonia República Norte en Saltillo, Coahuila, reportaron los precios más altos de todo el país, en mil 130.86 pesos y mil 070.40 pesos, respectivamente.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/en-morelia-24-productos-de-primera-necesidad-se-venden-en-920-pesos>

Grupo Herdez

En Grupo Herdez existe el compromiso de generar productos de calidad con el menor impacto ambiental. Por ello la empresa creó el Programa de Agricultura Sustentable y Regenerativa, para acompañar, capacitar y auditar a sus proveedores agrícolas en la adopción de mejores prácticas en el campo.

<http://www.marketersbyadlatina.com/articulo/10611-tesla-llega-a-mexico->

Profeco alerta sobre el uso de esta marca de cereal en bebés lactantes

Ricardo Sheffield, titular de la PROFECO declaró que la Cofepris tiene la responsabilidad de sacar del mercado una marca de cereal con leche para bebé perteneciente a la empresa Nestlé, esto debido a que dicho producto incumple, a todas luces, la normatividad que se le aplica.

<https://lasillarota.com/nacion/2023/2/28/profeco-alerta-sobre-el-uso-de-esta-marca-de-cereal-en-bebes-lactantes-416986.html>

¿Kilo de pescado a 30 pesos en CDMX? Profeco recomienda consumir lisa

El titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Fadlala Akabani Hneide, explicó que, del 22 de febrero al 6 de abril de 2023, se pronostica una derrama económica de mil 523 millones de pesos en la Ciudad de México, lo que representa un aumento de casi 100 millones de pesos respecto a lo registrado en 2022, donde al menos un 75 por ciento de pescados y mariscos se comercializarán en la Nueva Viga y los Mercados Públicos de la capital del país.

<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/02/27/cuaresma-2023-kilo-de-pescado-lisa-precio-profeco/>

Precio de tortilla se dispara 4.0% en un mes; llega hasta los 30 pesos el kilo

De acuerdo con un sondeo realizado a nivel nacional por la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). “Así como lo informamos oportunamente respecto al encarecimiento del huevo, cuyo precio promedio nacional pasó de 37 pesos el kilo a rondar los 60 pesos en menos de quince días, ahora toca hablar del precio del kilo de la tortilla que sigue al alza y en el último mes ha incrementado su costo en 4.0 por ciento”, expuso el organismo. La Prensa, P.1

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023011028nc.pdf
<https://www.razon.com.mx/negocios/precio-tortilla-dispara-4-0-mes-llega-30-pesos-kilo-519302>

Repuntó ligeramente en febrero el precio de la canasta básica

El precio promedio de la canasta ha permanecido estable en lo que va del año; sin embargo, en la última semana mostró un ligero incremento, principalmente por encarecimiento constantes que han mostrado productos importantes como el huevo, la papa, el jitomate, el frijol y hasta las tortillas. De acuerdo con el monitoreo de precios del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), el precio de la canasta básica de alimentos arrancó 2023 en mil 33.44 pesos, mismo que en la primera semana de febrero había bajado a mil 28.24 pesos; sin embargo, en los últimos repuntó ligeramente a mil 33.75 pesos. La Jornada 24 / Excélsior 28

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023003723nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023009877nc.pdf

INGENIOS | AZÚCAR

Azucareros buscan pago completo de utilidades

Hoja 14 de 17

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

El pago de utilidades, luego de la modificación que se realizó en la reforma laboral en 2021, y que pone un tope de hasta tres meses, ha afectado a los trabajadores de la industria azucarera, por lo que mantienen demandas y en otros casos buscan acuerdos para que se realice el pago en su totalidad. Así lo dio a conocer el secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Industria Azucarera y Similares de la República Mexicana (STIASRM), Lorenzo Palé Mendoza, en el marco del segundo día de trabajos de la XXV Congreso Nacional Ordinario, en donde también recibió la Toma de Nota para estar al frente por seis años. **El Economista 30 / 24 Horas 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023003321nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023009887nc.pdf

ALIMENTACIÓN

En pandemia aumentaron hambre y ganancias de agronegocios

Mientras la población mundial sufría por la pandemia de covid-19, las 20 empresas de agronegocios más grandes del mundo hicieron una "especulación desenfadada" que desde 2020 las llevó a obtener "ganancias grotescas" por 53.5 mil millones de dólares, equivalentes a lo que se requiere para cubrir las necesidades básicas de 230 millones de personas, según el informe Injusticia alimentaria, de Greenpeace internacional. El efecto sobre la tasa mundial de hambre en el transcurso de la pandemia fue contundente, "según la FAO, el número de personas que padecen hambre aumentó en más de 150 millones en 2021 en comparación con 2019. **La Jornada 15**

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023003568nc.pdf

COVID-19

México reporta 20 mil 613 nuevos casos por Covid-19

En la última semana se registraron 20 mil 613 nuevos contagios y 138 defunciones por el coronavirus SARS-CoV-2 en México, según datos de la Secretaría de Salud. Así mismo el número de personas con el virus activo en el país asciende a 25 mil 015, refiere el comunicado técnico publicado este martes.

Con esos datos de la dependencia federal informó que hasta este 28 de febrero del 2023, el país alcanzó 7 millones 451 mil 429 casos positivos y 332 mil 988 muertes por COVID-19. Este martes se cumplieron tres años del primer caso de Coronavirus en México, así lo dio a conocer el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, a través de la conferencia matutina.

<https://www.tabascohoy.com/mexico-reporta-20-mil-613-nuevos-casos-por-covid-19/>

COVID y guerra engordan a los 4 gigantes del cereal, pero sube hambruna

Durante la pandemia por COVID y la guerra Rusia-Ucrania, la concentración en sólo cuatro compañías de EU del 70% del comercio mundial de granos, causa un enriquecimiento anormal

de sus dueños, socios y accionistas, con la misma velocidad con la que son arrojados al agujero negro del hambre millones de personas, revela un informe de Greenpeace, pagsis-is. Según la FAO, el número de personas que sufren hambre aumentó en más de 150 millones en 2021. *La Crónica*, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_28022023/28022023027655nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Alista Tesla en NL su auto "Modelo 2"

Tras meses de expectativa, ayer se confirmó que la inversión privada más fuerte en México para el actual sexenio, la Gigafactory de Tesla, llega a Nuevo León, donde todo apunta que se fabricará su nuevo "Modelo 2". La armadora del multimillonario Elon Musk anunciará oficialmente hoy en Austin, Texas, los detalles de la producción en la planta que será instalada en el municipio de Santa Catarina. "Modelo 2" es el auto eléctrico más económico que se haya lanzado al mercado, cuyo precio sería de 25 mil dólares, según lo estimado por el propio Musk.

Reforma, P1

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023010583nc.pdf

Soldados dispararon contra jóvenes en Nuevo Laredo

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) dio a conocer su versión sobre los hechos ocurridos la madrugada del domingo en Nuevo Laredo, donde cinco jóvenes murieron y uno más resultó herido cuando la camioneta en la que viajaban fue baleada por militares. De acuerdo con la Sedena, personal militar "realizaba reconocimientos en el área urbana" cuando escucharon disparos. Encontraron una camioneta pick up "con siete individuos a bordo" a "exceso de velocidad con las luces apagadas y sin placas", que aceleró al ver a los militares y chocó con un auto estacionado. *El Universal*, P1

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023010596nc.pdf

UIF: políticos movilizan millones antes de comicios

En los primeros 38 días de 2023, año previo a la elección federal de 2024, personas dedicadas a la política movieron 13 mil 870 millones de pesos a través del sistema financiero, en operaciones que se presumen inusuales. Fueron transacciones prácticamente por un promedio de 365 millones de pesos por día, exhibió la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en respuesta a una solicitud de información. *La Jornada*, P1

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_01032023/01032023003391nc.pdf

Carecen de fármacos pacientes psiquiátricos

Al menos 11 entidades del país reportaron desabasto de medicamentos para atender enfermedades psiquiátricas y neurológicas en hospitales públicos y en farmacias del sector privado. De acuerdo con pacientes, autoridades y doctores entrevistados por Organización

Editorial Mexicana (OEM), faltan fármacos de este tipo en hospitales públicos de Tamaulipas, Baja California, Zacatecas, San Luis Potosí, Morelos, Jalisco e Hidalgo. **El Sol de México, P1**
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/imagenes_01032023/01032023002361nc.pdf

PRESIDENCIA

Llega al AIFA primer vuelo de carga

Al atestiguar el arribo del primer vuelo de carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el presidente AMLO aseguró que “México se ha ido ganando la confianza de inversionistas y empresas extranjeras”. Recordó que en 2022 el país registró récord al alcanzar la cifra histórica de 27 mil 512 millones de dólares en Inversión Extranjera Directa (IED), un incremento del 49.2 por ciento en comparación con el mismo periodo de 2021 y confió en que este año volverá a ser superior.

<https://www.lacapital.com.mx/noticia/94856-Llega al AIFA primer vuelo de carga>

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Obligación de industria agroalimentaria crecer para impactar en la sociedad: empresarios

Es obligación de las empresas mexicanas de todos los sectores, específicamente de la industria agroalimentaria, crecer con calidad y fomentar permanentemente los procesos de mejoras continuas, buscando siempre el desarrollo de tecnologías y oportunidades que impacten positivamente en la producción, lo que beneficiará a la sociedad de nuestro país. Así lo aseguraron empresarios de Empresas Dragón, luego de que por segundo año consecutivo la compañía Agricultura Nacional, recibió el reconocimiento en la Categoría Nacional de Red de Valor Grande, que otorgó el CNA en el marco de su trigésima novena Asamblea General Ordinaria.

<https://esferaperiodistica.com.mx/obligacion-de-industria-agroalimentaria-crecer-para-impactar-en-la-sociedad-empresarios-e3TY1e3DU0e3w.html>

Juzgado Sexto valida consulta a favor de la planta de fertilizante de GPO en Topolobampo

Los Mochis, Sinaloa.- Después de meses de larga espera, el Juzgado Sexto de Distrito, con base en la ciudad de Los Mochis, resolvió que el proceso de consulta indígena relacionado con el proyecto de la Planta de Fertilizantes de GPO cumplió debidamente con lo solicitado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

<https://www.debate.com.mx/sinaloa/losmochis/Juzgado-Sexto-valida-consulta-a-favor-de-la-planta-de-fertilizantes-de-GPO-en-Topolobampo-20230228-0079.html>